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Dames en Heren,

Vergaderingen van de staatshoofden en regerings-
leiders van de Europese Unie (EU) worden doorgaans 
voorafgegaan en/of gevolgd door een vergadering in 
het Federaal Parlement tussen de eerste minister en 
de leden van het Federaal Adviescomité voor Europese 
Aangelegenheden. Op 16 juni 2021 heeft de eerste mi-
nister een voorbeschouwing gegeven van de Europese 
Raad van 24 en 25 juni 2021.

INLEIDING  
DOOR DE KAMERVOORZITSTER

Het Adviescomité heeft het genoegen de eerste 
minister te verwelkomen, die niet alleen zal ingaan op 
de agendapunten van de Europese Raad van 24 en 25 
juni aanstaande maar ook – en misschien vooral – op 
de standpunten die België er zal verdedigen.

Het eerste agendapunt is de gezondheidssituatie in 
de Europese Unie en de voortgang inzake vaccinatie.

Vervolgens staan de economische relance na de 
pandemie op de agenda, alsook de rol die de eurozone 
ter zake zal spelen.

Daarna zal de evolutie van de migratietoestand wor-
den besproken.

Tot slot zal de Raad zich buigen over twee elementen 
van het buitenlands beleid van de Unie, namelijk de 
betrekkingen met Turkije, enerzijds, en met Rusland, 
anderzijds.

I. — UITEENZETTING  
DOOR DE EERSTE MINISTER

Op 24 en 25 juni zal de Europese Raad zich buigen 
over COVID-19, het economische herstel, migratie, Turkije 
en Rusland. Voor de start van de Raad vindt een ont-
moeting plaats met de VN Secretaris-Generaal, António 
Guterres. Aansluitend is er een top van de Eurozone.

COVID-19

Wat COVID-19 betreft werd de afgelopen weken 
verdere concrete vooruitgang geboekt:

mesDames, messieurs,

Les réunions des chefs d’État et de gouvernement de 
l’Union européenne sont généralement précédées et/
ou suivies d’une réunion au Parlement fédéral entre le 
premier ministre et les membres du Comité d’avis fédéral 
chargé des questions européennes. Le 16 juin 2021, le 
premier ministre est venu présenter à la Chambre une 
préfiguration de la réunion du Conseil européen des 24 
et 25 juin 2021.

INTRODUCTION  
DE LA PRÉSIDENTE DE LA CHAMBRE

Le Comité d’avis a le plaisir d’accueillir M. le premier 
ministre pour y aborder non seulement les points à 
l’ordre du jour du Conseil européen des 24 et 25 juin 
prochains, mais également – et peut-être surtout – les 
positions qu’y défendra la Belgique.

Le premier point prévu est la situation sanitaire dans 
l’Union et l’état d’avancement de la vaccination.

Ensuite, vient la reprise de l’économie après la pandé-
mie et le rôle que jouera la zone euro dans ce contexte.

Le point suivant à l’ordre du jour sera l’évolution de 
la situation migratoire.

Après, le Conseil se penchera sur deux éléments de 
la politique étrangère de l’Union, à savoir: les relations 
avec la Turquie, d’une part, et avec la Russie, d’autre part.

I. — EXPOSÉ  
DU PREMIER MINISTRE

Les 24 et 25 juin, le Conseil européen examinera les 
thèmes suivants: le COVID-19, la reprise économique, 
la migration, la Turquie et la Russie. Avant le début 
de la réunion du Conseil, une réunion aura lieu avec 
M. António Guterres, secrétaire général des Nations 
unies. Un sommet de la zone euro aura lieu ensuite.

COVID-19

En ce qui concerne le COVID-19, de nouveaux pro-
grès concrets ont été réalisés ces dernières semaines:
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De vaccinatiecampagnes verlopen voorspoedig door-
heen de Unie. Ons land leidt zit hierbij stevig in het 
Europese koppeloton.

De aanname van de verordening van het COVID-
certificaat laat de uitgifte van certificaten doorheen de 
Unie toe. Ons land startte deze ochtend met de uitgifte. 
Het certificaat moet in ons land vanaf 1 juli bruikbaar zijn.

De aanbeveling voor reizen binnen de Unie werd 
aangepast. Ook al zijn deze vrijblijvend, ze zetten bij-
komende druk om de praktische obstakels rond het vrij 
verkeer van personen binnen de Unie in de komende 
weken af te bouwen.

Een sterke noodremprocedure in geval van bv. stij-
gende impact van toekomstige varianten geeft de nodige 
garanties om in de komende maanden snel in te grijpen.

Deze stappen leiden ons voorzichtig verder naar een 
vorm van normaliteit. Op de Raad zal de eerste minister 
ervoor pleiten om nu ook spoedig werk te maken van 
een overleg met derde landen rond wederzijdse erken-
ning van COVID-certificaten.

Verder zal de Raad zich buigen over een rapport van 
de Commissie over de lessons learned uit deze crisis. 
Voor ons land is dit een belangrijke discussie. Dit rapport 
is een eerste aanzet om de Europese samenwerking te 
verscherpen.

De balans van deze analyse oogt gemengd.

De eerste periode van de crisis heeft krachtige nati-
onale reflexen uitgelokt, waardoor een collectieve – en 
dus doeltreffende – aanpak van de crisis niet mogelijk 
was. De maatregelen aan de grenzen hebben de grens-
regio’s verstoord, de groepsaankoop van medisch en 
beschermingsmateriaal schoot te kort en op Europees 
niveau ontbrak het aan collectief crisisbeheer. In het kader 
van de Benelux-samenwerking legt ons land momenteel 
mee de hand aan een voorstel om de crisiscoördinatie 
in Europa te versterken. Samen met Nederland en 
Luxemburg zal ons land ervoor pleiten dat bijzondere 
aandacht wordt besteed aan de grensregio’s, waarvan 
het menselijk en economisch belang in crisistijd vele 
malen groter is.

Voor ons land illustreren de in het relanceplan vervatte 
economische respons van Europa en de strategische 
keuze voor de groepsaankoop van vaccins de kracht 
van het gemeenschappelijke Europese optreden. Ons 
land wil voor de toekomst de nodige lessen trekken 

Les campagnes de vaccination progressent bien 
dans l’ensemble de l’Union. La Belgique se maintient 
résolument dans le peloton de tête au niveau européen.

L’adoption du règlement relatif au certificat COVID 
permet de délivrer des certificats dans toute l’Union. 
Notre pays a commencé à les émettre ce matin. Le 
certificat COVID doit être utilisable dans notre pays à 
partir du 1er juillet.

La recommandation concernant les voyages à l’intérieur 
de l’Union a été actualisée. Même si les restrictions ne 
sont pas contraignantes, elles exercent une pression 
supplémentaire pour lever, au cours des semaines à 
venir, les obstacles pratiques à la libre circulation des 
personnes au sein de l’Union.

Un solide mécanisme de frein d’urgence qui sera par 
exemple activé en cas d’impact croissant des futures 
variants offre les garanties nécessaires pour agir rapi-
dement dans les mois à venir.

Ces étapes nous conduiront prudemment à une 
forme de normalité. Au Conseil, le premier ministre 
préconisera également une concertation rapide des 
pays tiers à propos de la reconnaissance mutuelle des 
certificats COVID.

Le Conseil examinera par ailleurs un rapport de la 
Commission sur les enseignements à tirer de cette crise. 
Il s’agira d’une discussion importante pour notre pays. 
Ce rapport est un premier pas vers un renforcement de 
la coopération européenne.

Le bilan de cette analyse est donc mitigé.

La première période de la crise a suscité de puis-
sants réflexes nationaux qui ne nous ont pas permis 
d’aborder la crise collectivement – et donc efficacement. 
Les restrictions aux frontières ont perturbé nos régions 
frontalières, l’achat groupé de matériel médical et de 
protection a été insuffisant et il a manqué d’une gestion 
collective de la crise au niveau européen. Notre pays 
travaille actuellement sur une proposition visant à ren-
forcer la coordination de crise en Europe, dans le cadre 
de notre coopération Benelux. Aux côtés des Pays-Bas 
et du Luxembourg, notre pays plaidera pour que l’on 
prête une attention particulière aux régions frontalières 
dont l’importance humaine et économique est décuplée 
en temps de crise.

Pour notre pays, la réponse économique de l’Europe 
ancrée dans son plan de relance et le choix stratégique 
de l’achat groupé de vaccins illustrent bien la force 
de l’action collective européenne. Notre pays entend 
tirer les enseignements nécessaires pour l’avenir en 
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door te bogen op de effectieve uitrol van de nationale 
herstelplannen. Met betrekking tot de aankoop van vac-
cins pleit ons land al maandenlang voor een versterkte 
strategische aansturing van het crisisgezondheidsbeheer. 
Ook op dat vlak wil ons land een voortrekkersrol spelen.

Voorts blijft de versterking van de internationale so-
lidariteit een prioriteit voor België. Het is onze wens dat 
Europa een voortrekkersrol speelt om de wereldwijde 
gezondheidsstructuren te versterken en een verhoogde 
diversificatie van de productiecapaciteiten te bewerkstel-
ligen, vooral in Afrika. Het doel blijft de armste landen 
veel vlotter toegang te doen krijgen tot goedkope COVID-
19-vaccins. Het delen van vaccins is een belangrijke 
schakel in dit proces. Zoals eerder aangegeven, zal 
België tegen het einde van het jaar minstens vier miljoen 
dosissen vaccins via COVAX verdelen.

Dat volstaat echter niet. Ons land wil ook inzetten op 
structurele oplossingen. Na Senegal wil ons land in de 
nabije toekomst zijn engagement binnen Team Europe 
in Zuid-Afrika concreet gestalte geven.

Economisch herstel

De Europese Raad zal verder ook spreken over het 
economisch herstel. De discussie zal zich beperken tot 
een stand van zaken van de uitrol van de nationale her-
stelplannen. Na de goedkeuring van het eigen middelen 
besluit in alle lidstaten, verwelkomt ons land zich over 
het succesvolle ophalen van de eerste financierings-
schijf voor uitbetalingen van de eerste herstelplannen 
vanaf deze zomer.

Aansluitend zal de Raad zich ook in inclusief 
Eurozone formaat buigen over de Bankenunie en de 
Kapitaalmarktunie. Deze discussie wordt in de komende 
dagen door Ecofin en de Eurogroep nog voorbereid.

Migratie

Op vraag van enkele Mediterrane lidstaten zal de 
Raad zich over migratie buigen. We weten allemaal dat 
het Dublin-akkoord dringend aan vervanging toe is. Dat 
moet een structurele oplossing zijn. Oplossingen ad hoc 
kunnen slechts als hiermee stappen vooruit worden gezet 
in de richting van een structurele benadering.

De eerste minister legt de nadruk op het feit dat een 
goed Europees Asiel- en Migratiebeleid moet steunen 
op drie pijlers: een goede beveiliging van onze buiten-
grenzen, en sterke afspraken met de transitlanden en 

s’appuyant sur la mise en œuvre effective des plans 
de relance nationaux. En ce qui concerne l’achat de 
vaccins, notre pays plaide depuis plusieurs mois pour 
un pilotage stratégique renforcé de la gestion sanitaire 
en temps de crise. Là aussi, notre pays veut jouer un 
rôle de premier plan.

Par ailleurs, le renforcement de la solidarité internatio-
nale reste une priorité pour la Belgique. Nous voulons que 
l’Europe soit à l’avant-garde pour renforcer les structures 
sanitaires mondiales et parvenir à une diversification 
accrue des capacités de production, surtout en Afrique. 
L’objectif reste d’améliorer nettement l’accès des pays 
les plus pauvres aux vaccins anti-COVID-19 à faible coût. 
Le partage des vaccins est une étape importante de ce 
processus. Comme cela a déjà été indiqué, la Belgique 
distribuera au moins 4 millions de doses de vaccin par 
le biais de COVAX d’ici la fin de l’année.

Mais ce n’est pas suffisant. Notre pays veut aussi 
plancher sur des solutions structurelles. Après le Sénégal, 
notre pays entend également concrétiser dans un avenir 
proche son engagement au sein de Team Europe en 
Afrique du Sud.

Relance économique

Le Conseil européen évoquera aussi la relance éco-
nomique. La discussion se limitera à l’état d’avancement 
du déploiement des plans de relance nationaux. À la 
suite de l’adoption de la décision sur les ressources 
propres dans tous les États membres, notre pays se 
félicite du succès de la collecte de la première tranche 
de financement pour le paiement des premiers plans 
de relance dès cet été.

Par la suite, le Conseil se penchera également, dans 
le cadre d’une réunion de l’Eurogroupe en format inclusif, 
sur l’Union bancaire et l’Union des marchés de capitaux. 
Cette discussion sera préparée dans les prochains jours 
par Ecofin et l’Eurogroupe.

Migration

À la demande de plusieurs États membres méditer-
ranéens, le Conseil se penchera sur la question de la 
migration. Nous savons tous que l’accord de Dublin doit 
être remplacé de toute urgence. Il faut se diriger vers une 
solution structurelle. Des solutions ad hoc ne peuvent 
être envisagées que si elles permettent d’avancer sur 
la voie d’une approche structurelle.

Le premier ministre souligne le fait qu’une bonne poli-
tique européenne en matière d’asile et de migration doit 
reposer sur trois piliers: premièrement, une sécurisation 
adéquate de nos frontières extérieures associée à des 
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de landen van oorsprong, vervolgens een erkenning van 
asiel voor wie het nodig heeft en een snelle en humane 
terugkeer voor afgewezen asielzoekers, tot slot een billijke 
verdeling van de asieldruk over de Europese lidstaten.

We moeten ervoor zorgen dat deze principes effectief 
worden toegepast.

Op het vlak van grensbewaking betekent dit het ope-
rationeel maken van Frontex. Frontex heeft in de nasleep 
van de migratiecrisis van 2015 meer bevoegdheden en 
middelen gekregen. Dit is een goede zaak. Een complexe 
problematiek als migratie lost men evenwel niet alleen op 
met financiering. De Europese Commissie moet ervoor 
zorgen dat deze middelen efficiënt besteed worden en 
zo tegemoetkomen aan de terechte opmerkingen die de 
Europese Rekenkamer recent heeft geuit over Frontex.

Er moet een volwaardig Europees Asielagentschap 
komen om de lidstaten operationeel bij te staan in het 
beheer van crisissituaties en om de lidstaten bij te staan 
in de implementatie van de Europese asielregels. De 
erkenning en toekenning van asiel blijft een nationale 
bevoegdheid, maar de EU-lidstaten en de Europese 
agentschappen moeten beter kunnen samenwerken in 
het delen van informatie.

We moeten Europees inzetten op goede terugkeer-
akkoorden, met inbegrip van de verlenging van het 
migratieakkoord met Turkije.

Deze elementen zijn voor de eerste minister van 
fundamenteel belang om een stap vooruit te zetten in 
een van de moeilijkste politieke discussies van de EU, 
met name de billijke verdeling van de asieldruk. We 
hebben eerst vaste grond onder de voeten nodig om 
solidariteit structureel te kunnen regelen. Laat ons de 
wagen niet voor het paard spannen en een gesprek over 
de billijke verdeling niet als openingsdiscussie voeren, 
maar als sluitstuk.

Turkije

Met betrekking tot Turkije doet zich momenteel de 
status quo voor. Na de onaanvaardbare escalatie van 
eind vorig jaar is de stabilisatie van de betrekkingen 
welgekomen. De politieke dialoog met Turkije gaat 
voort. Ons land heeft de positieve agenda die de Unie 
in maart van dit jaar ter tafel heeft gelegd, gekoppeld 
aan vooruitgang op drie punten:

accords solides passés avec les pays de transit et les 
pays d’origine; ensuite, la reconnaissance de l’asile pour 
ceux qui en ont besoin, associée à un retour rapide et 
humain pour les demandeurs d’asile déboutés; et enfin, 
une répartition équitable de la charge de l’asile entre 
les États membres.

Nous devons veiller à ce que ces principes soient 
effectivement appliqués.

Sur le plan de la surveillance des frontières, cela veut 
dire qu’il faut s’employer à rendre l’agence Frontex opé-
rationnelle. Suite à la crise migratoire de 2015, Frontex 
a obtenu davantage de compétences et de moyens, ce 
qui est bonne chose. Toutefois, une problématique aussi 
complexe que la migration ne peut être uniquement 
résolue par la voie du financement. La Commission 
européenne doit veiller à ce que ces moyens soient 
dépensés de manière efficace et à tenir compte ainsi 
des observations justifiées formulées récemment par 
la Cour des comptes européenne au sujet de Frontex.

Une Agence européenne de l’asile à part entière doit 
être mise en place pour fournir un soutien opérationnel 
aux États membres dans la gestion des situations de 
crise et pour les aider à mettre en œuvre les règles 
européennes en matière d’asile. La reconnaissance et 
l’octroi de l’asile restent une compétence nationale, mais 
les États membres de l’UE et les agences européennes 
doivent pouvoir mieux coopérer sur le plan du partage 
des informations.

Nous devons, au niveau européen, élaborer de bons 
accords en matière de retour, ce qui inclut également la 
prolongation de l’accord de migration avec la Turquie.

Le premier ministre estime que ces éléments sont 
fondamentaux si l’on veut progresser dans l’une des 
discussions politiques les plus difficiles de l’UE, à savoir 
la répartition équitable de la charge de l’asile. Nous 
avons d’abord besoin d’un sol solide sous nos pieds 
pour pouvoir ensuite régler la solidarité de manière 
structurelle. Ne mettons pas la charrue avant les bœufs: 
n’abordons pas d’emblée la question de la répartition 
équitable, mais faisons-en plutôt un débat de clôture.

Turquie

En ce qui concerne la Turquie, nous nous trouvons 
dans une situation de statu quo. Après l’escalade inac-
ceptable de la fin de l’année dernière, la stabilisation 
de nos relations est la bienvenue. Le dialogue politique 
avec la Turquie se poursuit. Notre pays a lié l’agenda 
positif que l’Union a mis sur la table en mars dernier, à 
l’avancement de trois points:
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— vooruitgang in de besprekingen over de werking 
van de douane-unie;

— verlenging van de migratieakkoorden;

— versterkt overleg over de mensenrechtensituatie.

Vanuit die invalshoek zal ons land de volgende stappen 
van zijn betrekkingen met Turkije tegen het licht houden.

Ons land is voorstander van een verlenging van de 
financiële steun voor de vluchtelingen in Turkije (het 
FRIT-mechanisme). Niettemin wachten we nog steeds 
op concrete voorstellen van de Europese Commissie.

In aansluiting op dit mechanisme stuurt ons land 
vooral aan op een versterking van de steun aan de 
vluchtelingen, zodat zij, wanneer dat mogelijk is, in 
menswaardige omstandigheden naar hun land kunnen 
terugkeren. Wij onderstrepen dan ook hoe belangrijk 
het is de economische integratie van de vluchtelingen 
te versterken en hun een betere toegang tot onderwijs 
en gezondheidszorg te bieden.

Rusland

Op de vorige Europese Raad in mei werd beslist 
de discussie over Rusland uit te stellen naar juni. De 
discussie zal gevoerd worden op basis van een rap-
port van de hoge vertegenwoordiger, de heer Josep 
Borrell. De inzet van deze discussie is het stabiliseren 
van onze relatie met Rusland. De EU wenst de relatie 
strategisch gevoelig aan te scherpen. We verwachten 
tijdens deze Raad een eerste stap in de richting van het 
concretiseren van een langetermijnbeleid. We wensen 
een sterkere en meer structurele reactie van de EU ten 
opzichte van de ondersteuning die Rusland verstrekt aan 
systemische, intentionele en gecoördineerde activiteiten 
die zich uitstrekken over het Europees grondgebied, 
zoals desinformatiecampagnes. Tezelfdertijd willen we 
de mogelijkheid behouden om de dialoog met Moskou 
– wanneer dit in ons belang is – te versterken. Eenheid 
en solidariteit onder de lidstaten zal het succes van elke 
benadering bepalen.

Daarnaast wenst ons land Europees sterker te rea-
geren op de mensenrechtenschendingen in Rusland.

We wensen onze relatie met de landen van het Oostelijk 
Nabuurschap te versterken. Hiertoe bieden de bestaande 
instrumenten voldoende marge om een meer strategische 
en politieke aanwezigheid van de EU in deze Staten te 
versterken. Dit moet leiden tot een stabilisering van deze 

— Des progrès dans les discussions sur le fonction-
nement de l’Union douanière;

— La prolongation des accords migratoires;

— Une concertation renforcée sur la situation des 
droits humains.

C’est sous cet angle que notre pays évaluera les 
prochaines étapes de ses relations avec la Turquie.

En ce qui concerne le soutien financier aux réfugiés 
en Turquie, le mécanisme FRIT, notre pays est favo-
rable à une prolongation. Cependant, nous attendons 
toujours des propositions concrètes de la Commission 
européenne.

Dans le prolongement de ce mécanisme, notre pays 
souhaite avant tout un renforcement du soutien apporté 
aux réfugiés, afin qu’ils puissent rentrer dans leur pays 
dans des conditions humaines, lorsqu’ils en ont la possi-
bilité. Nous soulignons dès lors l’importance de renforcer 
l’intégration économique des réfugiés et de leur offrir un 
meilleur accès à l’enseignement et aux soins de santé.

Russie

Lors du dernier Conseil européen de mai, il a été 
décidé de reporter la discussion sur la Russie au mois 
de juin. La discussion sera menée sur la base d’un 
rapport du haut représentant de l’UE pour les affaires 
étrangères, M. Josep Borrell. L’enjeu de cette discussion 
est la stabilisation de nos relations avec la Russie. L’UE 
souhaite renforcer sensiblement ces relations sur le plan 
stratégique. Nous espérons, lors de ce Conseil, faire 
un premier pas vers la concrétisation d’une politique à 
long terme. Nous souhaitons une réaction plus forte et 
plus structurelle de l’UE face au soutien apporté par la 
Russie à certaines activités systémiques, intentionnelles 
et coordonnées qui se déploient sur le territoire européen, 
telles que des campagnes de désinformation. En même 
temps, nous voulons garder la possibilité de renforcer le 
dialogue avec Moscou lorsque c’est dans notre intérêt. 
L’unité et la solidarité entre les États membres détermi-
neront le succès de toute approche à cet égard.

Notre pays souhaite en outre réagir plus fermement, 
au niveau européen, aux violations des droits de l’homme 
en Russie.

Par ailleurs, nous souhaitons renforcer nos relations 
avec les pays du voisinage oriental. À cette fin, les 
instruments existants offrent une marge de manœuvre 
suffisante pour renforcer la présence stratégique et poli-
tique de l’UE dans ces États. Ces efforts doivent mener 
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landen, met een prioritaire focus op de versterking van 
de instellingen en de werking van rechtstaat. We willen 
geen nieuwe instrumenten of processen.

II. — VRAGEN VAN DE LEDEN

Mevrouw Anneleen Van Bossuyt (Kamer, N-VA) wenst, 
wat de uitrol van de COVID-certificaten betreft, op te 
merken dat het certificaat vanaf 1 juli 2021 zou kunnen 
gebruikt worden met andere lidstaten. De Premier had 
eerder verklaard dat via bilaterale akkoorden de cer-
tificaten eventueel eerder zouden toepassing krijgen. 
Zijn er intussen dergelijke bilaterale akkoorden met 
buurlanden afgesloten?

Heeft de eerste minister er zicht op of de certificaten 
door en met andere landen van buiten de EU, zoals de 
VS, Noorwegen en het VK, zullen gebruikt worden?

Het overschot aan vaccins zou aan het COVAX-initiatief 
worden toegekend. Anderzijds zijn er stemmen die pleiten 
voor een maximale vaccinatie van kinderen. Zullen we 
eerst gaan voor de vaccinatie van de kinderen?

Het openstellen van de patenten blijft een heikel 
punt. De enen zijn voorstander, anderen zijn meer te-
rughoudend, en dit om de innovatie niet tegen te gaan. 
President Biden en president Macron zijn voorstander. 
De voorzitter van de Europese Raad is hier geen voor-
stander van. Wat is het Belgische standpunt?

Pleit de eerste minister voor meer Europese bevoegd-
heden op het gebied van volksgezondheid?

Rusland begint qua migratie een bijzondere rol te 
spelen door de grenzen open te stellen voor migranten 
richting Europa. Wat zijn de ontwikkelingen?

De heer Samuel Cogolati (Kamer, Ecolo-Groen) pleit 
voor het delen van vaccins en het openstellen van de 
patenten. Er zou een akkoord mogelijk moeten zijn bin-
nen de WHO. In dit geval moet Europa borg staan voor 
de solidariteit. Het vaccin moet beschouwd worden als 
wereldgoed.

De structurele oplossingen inzake migratie zullen be-
sproken worden tijdens de Europese Raad. De spreker 
wijst op het geluidskanon dat Griekenland aan zijn grens 
met Turkije wil inzetten om migranten af te schrikken. 
Migranten worden willekeurig verdreven, terwijl zij op 
zoek zijn naar een veilige plek. We moeten Griekenland 

à une stabilisation de ces pays, avec un accent prioritaire 
sur le renforcement des institutions et le fonctionnement 
de l’État de droit. Nous ne voulons pas de nouveaux 
instruments ni de nouveaux processus.

II. — QUESTIONS DES MEMBRES

Mme Anneleen Van Bossuyt (Chambre, N-VA) fait 
observer, à propos du déploiement des certificats COVID, 
que ces certificats pourront être utilisés avec d’autres 
États membres à partir du 1er juillet 2021. Le premier 
ministre avait précédemment déclaré que des accords 
bilatéraux pourraient permettre d’utiliser ces certificats 
plus tôt. De tels accords bilatéraux ont-ils été conclus 
entre-temps avec des pays voisins?

Le premier ministre sait-il si les certificats seront utilisés 
également par et avec d’autres pays non membres de l’UE 
comme les États-Unis, la Norvège ou le Royaume-Uni?

L’intervenante comprend qu’il est prévu d’affecter les 
surplus de vaccins à l’initiative COVAX. D’autre part, 
certaines voix s’élèvent pour préconiser une vaccination 
maximale des enfants. Allons-nous d’abord vacciner 
les enfants?

La levée des brevets demeure un point délicat. Si 
certains y sont favorables, d’autres se montrent plus 
réticents afin de ne pas freiner l’innovation. Les présidents 
Biden et Macron sont partisans de la levée des brevets, 
contrairement au président du Conseil européen. Quelle 
est la position de la Belgique?

Le premier ministre est-il favorable à l’élargissement 
des compétences européennes en matière de santé 
publique?

Sur le plan migratoire, la Russie commence à jouer 
un rôle particulier en ouvrant ses frontières aux migrants 
qui se dirigent vers l’Europe. Où en est-on à cet égard?

M. Samuel Cogolati (Chambre, Ecolo-Groen) préco-
nise le partage des vaccins et la levée des brevets. Un 
accord devrait pouvoir être trouvé au sein de l’OMS. 
Dans ce cas, l’Europe devra être garante de la solida-
rité et il conviendra de considérer le vaccin comme un 
bien commun.

Les solutions structurelles en matière de migration 
seront examinées au Conseil européen. L’intervenant 
attire l’attention sur le canon sonore que la Grèce entend 
installer à sa frontière avec la Turquie pour dissuader les 
migrants. Les migrants y seront chassés arbitrairement 
alors qu’ils cherchent un endroit sûr. Nous devons rappeler 
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herinneren aan onze waarden en fundamentele rechten. 
We kunnen niet aanvaarden dat duizenden migranten 
sterven in de Middellandse Zee.

Wat Belarus betreft, hoopt de heer Cogolati dat gevolg 
wordt gegeven aan de Europese maatregelen die zijn 
getroffen. De aanslag op de democratie en de mensen-
rechten moet worden veroordeeld en een vreedzame 
overgang moet worden gegarandeerd.

In recente wetgeving heeft Hongarije eens te meer 
blijk gegeven van haar discriminerend beleid ten aan-
zien van de LGTBQI-gemeenschap. De heer Cogolati 
verwacht een krachtig standpunt van de Europese 
staatshoofden en regeringsleiders tegen deze ontwik-
kelingen in Hongarije. De Hongaarse houding gaat in 
tegen de Europese waarden en de strijd tegen discri-
minatie is cruciaal.

De heer André Flahaut (Kamer, PS) dringt aan op 
een debriefing van de NATO-Top waar president Biden 
te gast was. Er is een link tussen de NAVO-top en de 
Europese Top, bijvoorbeeld migratie. We moeten blijven 
strijden voor een menselijke oplossing inzake migratie. 
De beslissingen van de Griekse regering inzake de ge-
luidskanonnen zijn ongehoord. De spreker suggereert 
dat de Belgische minister van Buitenlandse Zaken de 
Griekse ambassadeur erop zou wijzen dat dergelijke 
zaken niet door de beugel kunnen.

De oprichting van een Europees Asielagentschap 
– een bijkomend Europees agentschap i.v.m. migratie 
dus – zal opnieuw tijd, bureaucratie en middelen vergen. 
Het risico bestaat dat migranten nog minder menselijk 
zullen behandeld worden. De Europese Rekenkamer 
heeft haar bezorgdheden geuit over Frontex.

We moeten België aanmoedigen om de vaccins voor 
zoveel mogelijk mensen open te stellen. 4 miljoen is een 
druppel op een hete plaat. De Afrikaanse landen moeten 
ondersteund worden zodat zij hun vaccinatiecampagne 
goed kunnen opzetten.

De spreker hoopt op een verdere dialoog met Turkije 
en Rusland. De dialoog moet overheersen. Confrontaties 
brengen niks goeds met zich mee.

De nieuwe regering in Israël zal niets veranderen 
aan de bestaande spanningen, vreest de spreker. We 
zullen hier snel een standpunt moeten over innemen. 
Tot slot wijst de heer Flahaut op de rampzalige actuele 
toestand in Libanon.

De heer Leo Pieters (Senaat, VB) vraagt of de vier 
miljoen vaccins eventueel vroeger kunnen verdeeld 

à la Grèce nos valeurs et nos droits fondamentaux. Nous 
ne pouvons pas accepter que des milliers de migrants 
périssent dans la Méditerranée.

Concernant le Belarus, M. Cogolati exprime l’espoir 
qu’il sera donné suite aux mesures prises par l’Union 
européenne. Il convient de condamner toute atteinte à 
la démocratie et aux droits humains, et de garantir une 
transition pacifique.

Dans une loi récente, la Hongrie a de nouveau exprimé 
sa politique discriminatoire à l’égard de la communauté 
LGTBQI. M. Cogolati s’attend à une position forte de la 
part des chefs d’État ou de gouvernement européens à 
l’égard de ces dispositions prises en Hongrie. La position 
hongroise va à l’encontre des valeurs européennes et 
la lutte contre la discrimination est d’une importance 
cruciale.

M. André Flahaut (Chambre, PS) demande instamment 
un débriefing du sommet de l’OTAN auquel a assisté le 
président Biden. Il existe des liens entre le sommet de 
l’OTAN et le sommet européen, par exemple en matière 
de migration. Nous devons continuer à lutter afin de 
trouver une solution humaine sur le plan migratoire. Les 
décisions du gouvernement grec relatives aux canons 
sonores sont scandaleuses. L’intervenant suggère à 
la ministre belge des Affaires étrangères d’indiquer à 
l’ambassadeur grec que ces pratiques sont inacceptables.

La création d’une Agence de l’Union européenne 
pour l’asile – à savoir une agence européenne de plus 
liée à la migration – nécessitera à nouveau du temps, 
du travail administratif et des moyens. Les migrants 
risquent dès lors de subir un traitement encore plus 
déshumanisé. La Cour des comptes européenne a 
exprimé ses inquiétudes à l’égard de Frontex.

Nous devons encourager la Belgique à élargir l’accès 
aux vaccins pour un maximum de personnes. Quatre mil-
lions représentent une goutte d’eau dans l’océan. Il 
convient de soutenir les pays africains afin de leur per-
mettre de bien organiser leurs campagnes de vaccination.

L’intervenant espère que le dialogue avec la Turquie et 
la Russie pourra se poursuivre. Le dialogue doit préva-
loir. En effet, les confrontations n’apportent rien de bon.

L’intervenant craint que le nouveau gouvernement 
israélien n’apaise pas les tensions existantes. Nous 
devrons rapidement adopter une position à cet égard. 
Enfin, M. Flahaut attire l’attention sur la situation actuelle 
au Liban qui s’avère catastrophique.

M. Leo Pieters (Sénat, VB) se demande si la distribution 
des quatre millions de vaccins pourrait être effectuée 
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worden dan eind dit jaar. Eind augustus zullen we wel-
licht afronden met de vaccinatie.

Voorts vraagt hij aangaande het COVID-certificaat 
welke maatregelen zullen gelden voor de mensen die 
vóór 1 juli 2021 op reis zijn vertrokken bij hun terugkeer.

De heer Pieters vraagt hoe de eerste minister denkt 
over migratie en de versterking van Frontex. Tevens 
vraagt hij duiding bij de incidenten in Ceuta.

De heer Gaetan Van Goidsenhoven (Senaat, MR) 
merkt op dat tijdens de Top EU – US beslist werd een 
taskforce op te richten om de wereldwijde productieca-
paciteit van vaccins te versterken, de toeleveringsketens 
voor de vaccins te beveiligen en restricties te voorkomen 
in de invoer. Weten we meer over de oprichting van deze 
taskforce wiens doelstellingen essentieel zijn?

Frontex opereert aan de buitengrenzen van de EU 
en blijft essentieel in de strijd tegen de grensoverschrij-
dende misdaad, illegale migratie en mensenhandel. Uit 
een recent rapport van de Europese Rekenkamer blijkt 
dat Frontex onvoldoende doeltreffend heeft bijgedragen 
om de buitengrenzen te verdedigen. Frontex blijkt niet 
opgewassen te zijn in de strijd tegen de illegale migratie. 
Het rapport wijst op meerdere problemen, lacunes, inco-
herente uitwisselingssystemen. Zullen deze pijnpunten 
aan de orde komen tijdens de Europese Top?

De heer Rik Daems (Senaat, Open Vld) vraagt welke 
vaccins vallen onder het vaccinatiecertificaat. Zo ge-
bruikt Hongarije Spoetnik en sluit deze Staat bilaterale 
akkoorden met de buurlanden. Zal het nieuwe certificaat 
ook van toepassing zijn buiten de EU?

Wat is de link tussen NextGenerationEU en het rechts-
staatsmechanisme als de case van Hongarije nog door 
het Hof van Justitie onderzocht wordt.

Ons belang sluit niet altijd aan bij de belangen van de 
Verenigde Staten. Welke eigen positie kan de EU in de 
wereld ontwikkelen? Een sanctioneringsspiraal is niet 
altijd een werkbaar mechanisme. Dialoog is soms een 
te zacht woord. Wat is de middenweg? Welke relatie 
kan de EU opbouwen met landen waar de mensenrech-
tensituaties onaanvaardbaar zijn? Welke standaarden 
moeten we hanteren. Dubbele standaarden toepassen 
moet uit den boze zijn.

avant la fin de cette année. Notre campagne de vacci-
nation sera peut-être terminée à la fin du mois d’août.

Ensuite, concernant le certificat COVID il s’interroge 
sur les mesures qui s’appliqueront aux vacanciers partis 
avant le 1er juillet 2021 lorsque ceux-ci rentreront chez eux.

M. Pieters demande au premier ministre ce qu’il 
pense de la migration et du renforcement de Frontex. En 
outre, il demande des explications au sujet des incidents 
survenus à Ceuta.

M. Gaetan Van Goidsenhoven (Sénat, MR) souligne 
qu’il a été décidé lors du sommet Union européenne 
– États-Unis de mettre sur pied une task force afin de 
renforcer la capacité de production des vaccins dans le 
monde, de sécuriser les chaînes d’approvisionnement 
pour les vaccins et d’éviter des restrictions en matière 
d’importations. En sait-on plus sur la mise en place de 
cette task force dont les objectifs sont essentiels?

Frontex opère aux frontières extérieures de l’Union 
européenne et demeure un maillon essentiel dans la lutte 
contre les crimes transfrontaliers, la migration illégale et 
la traite des êtres humains. Il ressort d’un récent rapport 
de la Cour des comptes européenne que Frontex n’a 
pas contribué assez efficacement à la défense des fron-
tières extérieures. Frontex est impuissante dans la lutte 
contre la migration illégale. Le rapport pointe plusieurs 
problèmes, lacunes et incohérences dans les systèmes 
d’échange. Ces problèmes seront-ils examinés lors du 
prochain sommet européen?

M. Rik Daems (Sénat, Open Vld) demande quels 
vaccins relèveront du certificat de vaccination. Par 
exemple, la Hongrie utilise le Spoutnik et conclut des 
accords bilatéraux avec ses pays voisins. Le nouveau 
certificat s’appliquera-t-il également en dehors de l’Union 
européenne?

Quel est le lien entre le plan NextGenerationEU et le 
mécanisme de l’État de droit si la Cour de Justice doit 
encore se pencher sur le cas de la Hongrie?

Nos intérêts ne coïncident pas toujours avec ceux 
des États-Unis. Quelle position propre l’UE peut-elle 
développer dans le monde? Une spirale de sanctions 
n’est pas toujours un mécanisme efficace. À l’inverse, 
le dialogue se révèle parfois insuffisant. Quel est le 
juste milieu? Quelle relation l’UE peut-elle établir avec 
des pays dans lesquels la situation en matière de droits 
humains est inacceptable? Quelles normes devons-nous 
suivre? Il est hors de question d’appliquer deux poids 
et deux mesures.
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Tot slot vraagt de heer Daems om aandacht te heb-
ben voor de Arctische ruimte. De Arctische ruimte is één 
van de meest belangrijke elementen in het geopolitieke 
krachtenveld.

De heer Sander Loones (Kamer, N-VA) vraagt voldoen-
de aandacht aan het mandaat van Frontex te besteden. 
Het is inderdaad te verkiezen eerst over grensbewaking 
te spreken en daarna over spreiding. De migratieplannen 
zouden in één pakket worden gegoten, maar Europees 
lijkt dit nu een andere richting uit te gaan. Wat is het 
standpunt van de eerste minister?

Wat de Europese herstelplannen betreft, zou Italië 
extra aandacht hebben voor fraudebestrijding. Een 
goede besteding van de Europese middelen is es-
sentieel. De spreker vraagt of de eerste minister het 
pleidooi kan ondersteunen om de Europese middelen 
goed te besteden.

III. — ANTWOORDEN VAN DE EERSTE MINISTER

De Europese herstelplannen

De eerste minister acht het essentieel dat het Europees 
herstelplan zijn doel bereikt. Hij merkt op dat de kracht 
van het Europese herstelplan erin bestaat dat elke 
lidstaat dezelfde methodiek hanteert. België heeft over 
haar herstelplan een positieve feedback gekregen van 
Eurocommissaris Timmermans. Het zal de taak van de 
Europese Rekenkamer zijn om ervoor te zorgen dat er 
voldoende controle is.

Migratie

De federale regering is er voorstander van dat de 
Europese migratieplannen in één pakket worden gegoten.

Het rechtstaatsmechanisme en Hongarije

De eerste minister beklemtoont dat er nergens in 
de Europa plaats is voor homohaat of discriminatie 
tegenover de LGTBQI-gemeenschap. Holebi-rechten 
zijn mensenrechten. Dit zijn de fundamenten van onze 
Europese rechtsstaat. Onze minister van Buitenlandse 
Zaken zal deze zaak aan de orde brengen tijdens de 
Raad Algemene Zaken en er lopen gesprekken over een 
standpunt onder de regeringen van de Benelux-landen. 

M. Daems demande enfin qu’une attention particulière 
soit accordée à l’Arctique, qui est l’un des éléments les 
plus importants de l’équation géopolitique.

M. Sander Loones (Chambre, N-VA) demande que 
l’on accorde une attention suffisante au mandat de 
Frontex. Il est en effet préférable de se concentrer sur le 
contrôle des frontières et de n’aborder qu’en deuxième 
lieu la question de la répartition. Il était prévu de réunir 
les plans migratoires en un seul paquet, mais il semble 
qu’on s’oriente aujourd’hui vers une approche différente 
au niveau européen. Quelle est la position du premier 
ministre en la matière?

En ce qui concerne les plans de relance européens, il 
a été dit que l’Italie augmenterait ses efforts en matière 
de la lutte contre la fraude. Il est essentiel de bien utiliser 
les fonds européens. L’intervenant demande au premier 
ministre s’il soutient l’appel à utiliser correctement les 
fonds européens.

III. — RÉPONSES DU PREMIER MINISTRE

Les plans de relance européens

Le premier ministre estime qu’il est capital que le plan 
de relance européen atteigne son objectif. Il constate 
que la force du plan de relance européen réside dans le 
fait que chaque État membre utilise la même méthodo-
logie. Le plan de relance de la Belgique a été accueilli 
positivement par le commissaire européen Timmermans. 
Il appartiendra à la Cour des comptes européenne de 
veiller à la mise en place d’un contrôle suffisant.

Migration

Le gouvernement fédéral est favorable à ce que les 
plans de migration européens soient réunis en un seul 
paquet.

Le mécanisme de protection de l’État de droit et 
la Hongrie

Le premier ministre souligne qu’il n’y a pas de place 
en Europe pour l’homophobie ni pour les discriminations 
à l’encontre de la communauté LGTBQI. Les droits des 
holebis sont des droits humains. Ils font partie des fonde-
ments de notre État de droit européen. Notre ministre des 
Affaires étrangères soulèvera cette question au Conseil 
des Affaires générales. Des discussions sont en cours 
entre les gouvernements des pays du Benelux en vue 



2105/001DOC 5512

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

De eerste minister hoopt dat zoveel mogelijk lidstaten 
zich hierbij aansluiten.

We zullen de Europese Commissie, die de hoeder is 
van de Europees verdragen, hierop aanspreken.

Conditionaliteit en de Europese begroting

De toestand in Hongarije toont aan dat een advies van 
het Hof over de conditionaliteit dringend is. De eerste 
minister zal van nabij de ontwikkelingen volgen die de 
toekenning van Europese middelen koppelen aan het 
respect voor het rechtsstaatsbeginsel.

De COVID-certificaten

Het certificaat is technisch klaar, en om dit in de prak-
tijk te brengen is het wachten op een wettelijke basis 
in de deelstaten. Als de wettelijke basis er is, kan het 
certificaat in de praktijk worden gebracht.

Met de Verenigde Staten zijn er afspraken gemaakt 
om zo snel mogelijk tot afspraken te komen.

Het Verenigd Koninkrijk is momenteel geen vragende 
partij, wellicht wegens de actuele epidemiologische 
situatie. Zodra de situatie in het VK is genormaliseerd, 
hoopt de eerste minister zo snel mogelijk tot akkoorden 
te kunnen komen.

COVAX en de vaccinatie van kinderen

Bepaalde merken van vaccins zijn in uitfasering bin-
nen onze vaccinatiecampagne. Dat zal één van de 
elementen zijn om ervoor te zorgen dat we tezelfdertijd 
onze kinderen kunnen vaccineren en de vaccins kun-
nen schenken, zodat we overal in de wereld het virus 
kunnen verslaan.

Octrooien

Er is vanuit de Verenigde Staten nog steeds geen 
concreet voorstel. De EU kan enkel reageren ten aanzien 
van een concreet voorstel. Ons land is er steeds voor-
stander van geweest dat er sneller wordt geproduceerd 
en dat er geen belemmering is op de toevoerketen van 
de vaccins, bijvoorbeeld tussen de VS en Europa.

Belarus

De beslissingen, die genomen zijn tijdens de vorige 
Raad, zijn allen uitgevoerd. De EU heeft snel beslist om 
een aantal maatregelen uit te voeren.

de développer une position commune sur la question. 
Le premier ministre espère qu’un maximum d’États 
membres se joindront à cette initiative.

Nous interpellerons à ce sujet la Commission euro-
péenne, qui est la gardienne des traités européens.

La conditionnalité et le budget européen

La situation en Hongrie montre qu’il est urgent que 
la Cour rende un avis sur la conditionnalité. Le premier 
ministre suivra de près les développements liant l’octroi 
de fonds européens au respect du principe de l’État 
de droit.

Les certificats COVID

Le certificat est techniquement prêt. Il pourra être 
utilisé en pratique dès qu’il aura été doté d’une base 
légale au sein des entités fédérées.

Il a été convenu avec les États-Unis de parvenir le 
plus rapidement possible à un accord en la matière.

Le Royaume-Uni n’est pas demandeur pour le moment 
– probablement en raison de la situation épidémiologique 
à laquelle il est actuellement confronté. Le premier 
ministre espère que des accords pourront être conclus 
rapidement, dès que la situation au Royaume-Uni se 
sera normalisée.

L’initiative COVAX et la vaccination des enfants

Certaines marques de vaccin seront progressivement 
abandonnées dans le cadre de notre campagne de 
vaccination. Ce sera l’un des éléments d’une politique 
visant à garantir à la fois la vaccination de nos enfants 
et la possibilité de faire des dons de vaccins afin que le 
virus puisse être vaincu dans le monde entier.

Brevets

Les États-Unis n’ont toujours pas formulé de proposition 
concrète en la matière. L’UE ne peut répondre qu’à une 
proposition concrète. Notre pays a toujours été favorable 
à l’accélération de la production et à l’élimination des 
obstacles dans la chaîne d’approvisionnement des 
vaccins, par exemple entre les États-Unis et l’Europe.

Biélorussie

Les décisions prises lors du précédent Conseil ont 
toutes été mises en œuvre. L’UE a décidé rapidement 
d’appliquer un certain nombre de mesures.
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NAVO

Als het Parlement dit zou willen, kunnen we een 
debriefing houden over de Top EU–NAVO. We kunnen 
positief zijn over de wijze waarop de vergadering is 
verlopen. De afgelopen vier jaar hebben we gezien dat 
de EU zichzelf ook moet profileren. Er zijn veel moge-
lijkheden van samenwerking met de VS. We moeten 
ons uit de schaduw van de VS wegwerken, met dien 
verstande dat de VS een belangrijke partner blijft. Een 
NAVO die beter functioneert, is eveneens een meer 
evenwichtige NAVO.

De incidenten in Ceuta

De incidenten in Ceuta zijn een bilaterale aangelegen-
heid, die wellicht niet ter sprake zullen komen tijdens 
de Europese Raad.

Frontex

Het mandaat van Frontex zal wellicht in de discussie 
worden betrokken. Het is van belang dat Frontex voluit 
zijn rol kan spelen en dat de lidstaten de nodige middelen 
geven aan Frontex om zijn taak in te vullen.

Het COVID-certificaat en de erkenning van vaccins

De vaccins die erkend worden binnen het certificaat, 
zijn de vaccins die erkend zijn door het Europees agent-
schap. Spoetnik is tot op heden nog steeds niet goedge-
keurd door het Europese geneesmiddelenagentschap. 
Voor verkeer binnen Europa is het normaal dat we ons 
beperken tot de erkende vaccins door het Europese 
geneesmiddelenagentschap of door equivalentie via 
de FDA.

IV. — REPLIEKEN

Mevrouw Anneleen van Bossuyt (Kamer, N-VA) verwijst 
naar een recente ontmoeting van de Kamercommissie 
Buitenlandse betrekkingen met de ambassadeurs van 
de Baltische Staten. Daar werd verwezen naar de rol 
van Europa als wereldspeler en de stelling die men 
soms hoort, namelijk “Europe is a payer not a player “. 
We moet deze stelling tegengaan en er werk van maken 
een speler te zijn.

Dezelfde standaarden hanteren inzake de Europese 
herstelplannen is goed, maar dit mag ons niet blind laten 
zijn voor de pogingen in verschillende landen waar de 
maffia uit is op de vele miljoenen van de EU die er nu 
aankomen. Worden er concrete maatregelen genomen 

OTAN

Si le Parlement le souhaite, un débriefing du sommet 
UE-OTAN pourra être organisé. Le premier ministre 
est satisfait du déroulement de la réunion. Nous avons 
constaté au cours des quatre dernières années que 
l’UE doit elle-même définir ses priorités. Il existe de 
nombreuses possibilités de coopération avec les États-
Unis. Nous devons sortir de l’ombre des États-Unis, 
qui restent toutefois un partenaire important. L’OTAN 
fonctionnera mieux si elle est plus équilibrée.

Les incidents de Ceuta

Les incidents de Ceuta sont une matière bilatérale, qui 
ne sera peut-être pas abordée lors du Conseil européen.

Frontex

Le mandat de Frontex sera peut-être abordé lors de 
la discussion. Il est important que Frontex puisse jouer 
pleinement son rôle et que les États membres lui donnent 
les moyens nécessaires pour remplir sa mission.

Le certificat COVID et la reconnaissance des vaccins

Les vaccins reconnus dans le cadre du certificat sont 
ceux reconnus par l’Agence européenne. Spoutnik n’a 
toujours pas été approuvé par l’Agence européenne des 
médicaments. Pour la circulation au sein de Europe, il 
est normal que nous nous limitions aux vaccins recon-
nus par l’Agence européenne des médicaments ou, par 
équivalence, via la FDA.

IV. — RÉPLIQUES

Mme Anneleen van Bossuyt (Chambre, N-VA) évoque 
une récente rencontre de la commission des Relations 
extérieures de la Chambre avec les ambassadeurs 
des États baltes. Il a été renvoyé au rôle de l’Europe 
en tant qu’acteur mondial et à au point de vue que l’on 
entend parfois, à savoir “Europe is a payer not a player” 
(“l’Europe est un payeur, pas un acteur”). Nous devons 
contrer cette affirmation et travailler à être un acteur.

Appliquer les mêmes normes dans le cadre des 
plans de relance européens est une bonne chose, 
mais cela ne doit pas nous faire oublier les tentatives 
effectuées dans divers pays où la mafia est à l’affût des 
nombreux millions que l’UE va distribuer. Des mesures 
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om ervoor te zorgen dat de middelen niet in de verkeerde 
handen komen?

Wat de rechtsstaat en de conditionaliteit van de 
Europese begroting betreft, erkent de spreekster dat 
de ontwikkelingen in Hongarije onaanvaardbaar zijn, 
maar het is minstens even onaanvaardbaar wat de 
Spaanse overheid aanricht in Catalonië op het gebied 
van de rechtsstaat.

Het openstellen van de patenten kan geen optie zijn, 
aldus de spreekster.

De heer André Flahaut (Kamer, PS) wijst op de on-
aanvaardbare praktijken in Belarus. In Griekenland kan 
men evenzeer over onaanvaardbare praktijken spreken. 
Misschien zullen we op een bepaald ogenblik spreken 
over Israël en Palestina, een instabiele regio aan de 
grens met Europa.

De heer Leo Pieters (Senaat, VB) hoopt dat de 4 mil-
joen vaccins sneller dan aanvankelijk gepland zullen 
kunnen worden geschonken.

De voorzitster-rapportrice,

Eliane TILLIEUX

concrètes sont-elles prises pour garantir que les moyens 
ne finissent pas dans de mauvaises mains?

En ce qui concerne l’État de droit et la conditionnalité 
du budget européen, l’intervenante reconnaît que ce qui 
se passe en Hongrie est inacceptable, mais elle estime 
que ce que les autorités espagnoles font en Catalogne en 
matière d’État de droit est au moins aussi inacceptable.

L’intervenante estime que la levée des brevets ne 
peut être une option.

M. André Flahaut (Chambre, PS) renvoie aux pratiques 
inacceptables en Biélorussie. On peut également parler 
de pratiques inacceptables en Grèce. Peut-être qu’à un 
moment donné, on parlera d’Israël et de la Palestine, 
une région instable à la frontière de l’Europe.

M. Leo Pieters (Sénat, VB) espère qu’il sera pos-
sible d’offrir les 4 millions de vaccins plus tôt que prévu 
initialement.

La présidente-rapporteure,

Eliane TILLIEUX

Imprimerie centrale – Centrale drukkerij


